
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
MIÉRCOLES 28 DE JUNIO 2023 

 
Solicítala al correo: jdejesus.perez@pa.gob.mx 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

 

Síguenos 

https://www.facebook.com/PAgraria
https://www.instagram.com/pagraria/
https://twitter.com/PAgraria
https://www.youtube.com/channel/UC56W02ZnFgWc4Qa9LRkopww


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Con tropiezos, se apuntan 14 por la alianza opositora 
El Consejo Electoral Ciudadano del Frente Amplio por México anunció su disolución, tras 
lo cual se crearon los Comités Organizador y el de Vigilancia 
 

 
Exportaciones marcan récord durante 2023 
Aumentaron 4.6% a tasa anual 
 

 
Retrocede oootra vez combate a corrupción 
Está México sólo arriba de Guatemala, Bolivia y Venezuela 
 

 
Rompen exconsejeros con Va por México ante imposición del método 
Antepusieron partidos las 150 mil firmas para elegir candidato al protocolo de la ONU, 
además de ordenar la encuesta final, denuncia “Mini-INE” 
 

 
Revienta el consejo para la selección del candidato opositor 
Lo integraban exfuncionarios electorales e intelectuales 
 

 
Impulsa el sector automotor “acelerón” exportador en mayo 
Máximo histórico. Disparo de 31% anual en ventas automotrices a EU 
 

 
Nearshoring detona la importación de bienes de capital en mayo 
Valor de compras de maquinaria y equipo rebasó 5,000 mdd 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Alista AMLO otorgar el control total del AICM a la Marina  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/alista-amlo-otorgar-el-control-total-del-aicm-a-la-
marina/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador alista un acuerdo en el que, por 
cuestiones de seguridad nacional, se entregará a la Secretaría de Marina 
(Semar) el control total del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AICM), considerado el más importante del país. Al igual que el aeropuerto 
capitalino, pasarán a control de la Marina el Grupo Aeroportuario de la 
Ciudad de México (GACM) y Servicios Aeroportuarios de la Ciudad de México 
(SACM). En un anteproyecto enviado a la Comisión Nacional de Mejora 
Regulatoria (Conamer) se indica que actualmente estas tres entidades se 
encuentran agrupadas bajo la coordinación de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT); sin embargo, se acusa 
que, en años pasados, en el AICM se prestó un servicio con deficiencias y con 
áreas y equipamiento mal aprovechados, lo que generó “vulnerabilidades” 
que propiciaron actos ilícitos. 
 
Segob pide informe a Norma Piña sobre sueldos de ministros 
de la Corte  
https://www.milenio.com/politica/segob-pide-informe-norma-pina-sueldos-ministros-corte 
Ciudad de México. - La Secretaría de Gobernación envió un oficio a Norma 
Lucía Piña, ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
solicitando un informe del por qué los togados no se han reducido su sueldo. 
Lo anterior, luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador 
anunció en la conferencia mañanera que pediría una explicación a la Corte 
al respecto. “El día de hoy, la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde 
Luján, solicitó a la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) y del Consejo de la Judicatura Federal, Norma Piña 
Hernández, un informe sobre las acciones que ha realizado la SCJN para 
cumplir con el mandato del artículo 127 de nuestra Constitución Federal, 
que a la letra señala que 'ningún servidor público podrá recibir 
remuneración por el desempeño de su función, empleo, cargo o comisión,  
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mayor a la establecida para el Presidente de la República'”, señala un 
comunicado difundido por la dependencia. El documento argumenta que 
dicha solicitud se realizó conforme al artículo 27, fracción VII de la Ley 
Orgánica de la Administración Pública Federal, que faculta a Gobernación 
“para vigilar el cumplimiento de los preceptos constitucionales por parte de 
las autoridades del país”. Además, refiere que la Corte tiene cinco días para 
responder en qué medida ha cumplido con el texto constitucional. 
 
La Secretaría de Marina tomará control del AICM  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-secretaria-de-marina-tomara-control-del-
aicm/1594723?utm_source=channel&utm_medium=nacional&utm_campaign=block-stage 
La Secretaría de Marina (Semar) tomará el control total del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM) en los próximos meses, 
confirmó Carlos Velázquez Tiscareño, director general de la terminal. 
Explicó que, si bien la Marina ya opera en el AICM desde hace año y medio, 
ahora se encargará de toda la administración y no sólo de la seguridad. 
La dependencia naval tomará el control de la terminal capitalina 60 días 
después de que se publique el acuerdo mediante el cual la Secretaría de 
Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) transmitirá a la Marina 
las entidades Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México, Servicios 
Aeroportuarios de México y Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México, proyecto que actualmente se encuentra en la Comisión Nacional de 
Mejora Regulatoria (Conamer).  
“La Marina está en el aeropuerto desde hace año y medio en aduanas, 
migración, seguridad y administración, pero todavía el aeropuerto está 
dentro del sector de Comunicaciones y Transportes y el proyecto que está 
por salir es para que el aeropuerto se desectorice y pase a formar parte de 
la Marina. Con esto esperamos que no tenga una carga importante como 
no contar con Tarifa de Uso de Aeropuertos (TUA)”, dijo en el marco de IATA 
Wings of Change Americas 2023. 
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Designa Morena a comisión para elaborar Proyecto de Nación 
2024-2030  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/06/27/politica/designa-morena-a-integrantes-
para-elaborar-proyecto-de-nacion-2024-2030/ 
Ciudad de México. - El Consejo Nacional de Morena nombró esta noche, en 
sesión extraordinaria, a los integrantes de la Comisión Especial para la 
Elaboración del Proyecto de Nación para profundizar la Transformación: 
2024-2030. Se trata de 21 figuras del ámbito intelectual, científico, 
académico, cultural, empresarial y ciudadanos que “han hecho una 
contribución relevante a la transformación nacional”, informó el consejo. 
La secretaria general de Morena, Citlalli Hernández, señaló en twitter, que 
se realizarán foros abiertos en las capitales del país “para que la ciudadanía 
pueda discutir qué hemos logrado, qué queda pendiente, qué agendas 
quedan por fortalecerse. “La comisión redactora sistematizará las 
propuestas, las ordenará y redactará el documento final que delimitará el 
proyecto de nación para continuar con el proceso de transformación que 
inició nuestro presidente Andrés Manuel López Obrador en 2018”, afirmó. 
 
Con tropiezos, se apuntan 14 por la alianza opositora  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/con-tropiezos-se-apuntan-14-por-la-alianza-
opositora/ 
De los políticos que han expresado su interés por competir por la 
candidatura presidencial de la alianza opositora, la gran mayoría ya avalaron 
el método de selección que acordaron PAN, PRI y PRD con organizaciones 
de la sociedad civil y ya confirmaron su aspiración; sin embargo, en algunos 
sí les generaron algunas dudas sobre el registro de firmas, el financiamiento 
y las encuestadoras que definirán al abanderado. Hasta ahora son 14 los 
personajes de la oposición que han expresado su interés por registrarse a la 
contienda interna de Va por México a partir del próximo 4 de julio y reunir 
por lo menos 150 mil firmas de simpatizantes, como lo exige la convocatoria. 
Entre los panistas que están listos para apuntarse destacan: Santiago Creel 
Miranda, presidente de la Cámara de Diputados; la senadora Xóchitl Gálvez 
Ruiz, que aunque no es militante del partido sí pertenece a la fracciónde 
Acción Nacional; Francisco Javier García Cabeza de Vaca, exgobernador de 
Tamaulipas; el expresidente del Senado Jorge Luis Preciado Rodríguez; el  
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diputado Gabriel Quadri de la Torre; Juan Carlos Romero Hicks, 
exgobernador de Guanajuato, y Lilly Téllez, senadora de la República; 
 
Perfila la 4T a sus allegados para el TFJA  
https://www.reforma.com/perfila-la-4t-a-sus-allegados-para-el-tfja/ar2630586?v=3 
Ciudad de México. - El Presidente Andrés Manuel López Obrador envió el 15 
de junio a la Comisión Permanente del Congreso la propuesta de 
nombramiento de 71 magistrados de Sala Regional del Tribunal Federal de 
Justicia Administrativa (TFJA), para que sean ratificados por un periodo 
inicial de diez años. Se trata de casi el 40 por ciento de las 181 plazas de 
magistrado regional, de las cuales, más de 50 estaban vacantes al cierre de 
2022. El TFJA es el órgano autónomo que resuelve en primera instancia las 
disputas entre particulares y el Gobierno. En décadas pasadas, el PRI y el 
PAN también se repartían estos puestos, pero esta es la designación más 
numerosa que se ha hecho, luego de más de cuatro años en los que el 
Ejecutivo no atendió 28 oficios del TJFA para informarle de vacantes que 
han sido cubiertas por secretarios. De los nominados, 31 laboran en 
dependencias del Ejecutivo federal, destacando las Secretarías de 
Gobernación y Hacienda, así como la Consejería Jurídica, que colocarán a 22 
funcionarios. La lista incluye, además, a seis funcionarios o ex funcionarios 
del Gobierno y órganos de Tabasco, durante el periodo en que Adán 
Augusto López fue Gobernador. 
 
Ex consejeros se desligan de Va por México  
https://www.milenio.com/politica/ex-consejeros-se-desligan-de-va-por-mexico 
Ciudad de México. - A unas semanas de su creación, el llamado “mini-INE” 
se disolvió. Ante la resistencia de los partidos políticos para no entregar a la 
ciudadanía el método de selección de la candidatura presidencial, el Frente 
Cívico Nacional no logró mantener la independencia del grupo creado para 
impulsar una consulta ciudadana, lo que desató inconformidades de 
quienes habían condicionado su asesoría a que los partidos no tuvieran el 
control. MILENIO reveló el pasado viernes que un grupo de 11 personas de la 
sociedad civil, ex consejeros del INE e IFE y una ex magistrada presidente 
del Tribunal Electoral encabezados por el ex titular del IFE, Leonardo Valdés 
Zurita, propusieron encargarse de una elección primaria abierta a la  
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ciudadanía, sin involucrar a PAN, PRI y PRD ante las limitantes legales de 
hacer proselitismo antes de tiempo. La propuesta se presentó a Marko 
Cortés, Alejandro Moreno y Jesús Zambrano, dirigentes nacionales de PAN, 
PRI y PRD, respectivamente; sin embargo, de acuerdo con personas 
implicadas en el proceso, al ver a sus partidos desdibujados en el método 
volvieron al planteamiento partidista. 
 
Los desafíos del agua: el papel de la academia para revertir la 
problemática actual  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/los-desafios-del-agua-el-papel-de-la-academia-
para-revertir-la-problematica-actual/ 
La situación que viven muchas regiones del mundo en cuestión de 
desabasto y escasez de agua nos hace pensar que el destino no ha 
empezado a alcanzar. Estamos ante un reto mayúsculo que requiere hoy 
más que nunca acciones en conjunto. Según datos de la Comisión Nacional 
del Agua Banco, México disponía de unos 18 mil metros cúbicos anuales per 
cápita en 1950, para 2012 bajó a 4 mil y se estima que para el 2030 descienda 
debajo de los 3 mil metros cúbicos por habitante al año. El problema del 
desabasto no es nuevo, pues se sabe que ciudades enteras sufren en 
periodos de escasez de agua. El problema se presenta en forma más 
frecuente en los grandes centros urbanos. Como ejemplo, en 2022, Nuevo 
León sufrió una de las peores crisis hídricas de los últimos años, por solo 
mencionar un caso. Los gobiernos, el sector privado, la academia, las y los 
ciudadanos reconocen, en mayor o menor medida, este problema y 
generan acciones para la conservación de los recursos hídricos. Sin 
embargo, es necesario redoblar esfuerzos e insistir en promover medidas en 
favor de un mejor uso del vital líquido. 
 
Retrocede México oootra vez en el combate a corrupción  
https://www.reforma.com/retrocede-mexico-oootra-vez-en-el-combate-a-
corrupcion/ar2630459?v=8 
Ciudad de México. - La capacidad de México para combatir la corrupción va 
a la baja, según un estudio estadounidense. Conforme el Índice de 
Capacidad para Combatir la Corrupción (Índice CCC), elaborado por 
Americas Society / Council of the Americas y la empresa Control Risks,  
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México cayó en sus indicadores de combate a actos corruptos por cuarto 
año consecutivo al obtener una puntuación de 3.87 de una máxima de 10 
puntos y se ubicó en la posición 12 de un total de 15 países de América Latina. 
Sólo Guatemala, Bolivia y Venezuela estarían debajo de México. El número 
uno es Uruguay, que obtuvo 6.99. El Índice CCC, constituido por 14 
indicadores, abarca 15 países de América Latina, que en conjunto 
representan 96 por ciento del PIB de la región.   
De acuerdo al estudio, en los países con puntuación más alta hay más 
probabilidades de que los actores corruptos sean llevados ante la justicia y 
sean sancionados, mientras que los que tienen menor puntuación 
presentan una situación de impunidad continua. 
 
Exportaciones marcan récord durante 2023; aumentaron 4.6% 
a tasa anual  
https://www.excelsior.com.mx/dinero/exportaciones-marcan-record-durante-2023/1594721 
Las exportaciones repuntaron a un nivel récord en el acumulado de los 
primeros cinco meses del año. En mayo, las ventas al exterior aumentaron 
2.78% mensual gracias a un crecimiento de 2.90% en las exportaciones no 
petroleras y de 0.71% en las petroleras, lo que en valores son 50 mil 132 y dos 
mil 729 millones de dólares, respectivamente.  
Al quinto mes del año, las exportaciones llegaron a un máximo de 240 mil 
168 millones de dólares, un avance de 4.6% anual. De acuerdo con el Inegi, 
las exportaciones manufactureras crecieron 3.79 por ciento. 
“El comportamiento destacado provino de las exportaciones automotrices, 
que, tras seis caídas en los últimos siete meses, lograron remontar con un 
alza de 19.66% mensual y se ubicaron cerca de sus niveles más elevados en 
el registro”, señalaron expertos de Monex. 
 
Ante fentanilo, México debe fortalecer estado de Derecho: 
Salazar  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/06/27/politica/ante-fentanilo-mexico-debe-
fortalecer-estado-de-derecho-ken-salazar/ 
Ciudad de México. - El embajador de Estados Unidos, Ken Salazar, planteó 
este martes que si México aumenta su inversión en el fortalecimiento del 
estado de Derecho y profundiza los mecanismos para compartir  
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información con Estados Unidos y Canadá, serán "mayores serán los 
resultados para proteger a nuestros pueblos de este flagelo mortal” que 
representa el fentanilo. En medio de los ataques y presiones lanzados por 
políticos estadunidenses republicanos contra México por trasiego de 
fentanilo y de que ayer el aspirante presidencial y gobernador de Florida 
anunció su plan de librar “una guerra contra el narcotráfico en México y en 
toda América Latina”, Salazar aseguró en una declaración difundida por la 
embajada que hay “niveles de cooperación históricos en ambos lados de la 
frontera para frenar el tráfico de fentanilo” y reconoció al gobierno federal 
por haber decomisado más de mil 700 kilogramos de esta droga en la 
primera mitad del 2023, como se anunció en la conferencia de prensa 
mañanera del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
Desacopló la pandemia economías de México-EU  
https://www.reforma.com/desacoplo-la-pandemia-economias-de-mexico-
eu/ar2630477?v=2 
Ciudad de México. - La crisis generada por la pandemia de Covid-19 provocó 
que la economía mexicana y la estadounidense avancen de manera dispar. 
Esto ha causado que sea más complicado estimar cuánto crecerá la 
economía del País, dijo Pamela Díaz, economista para México de BNP 
Paribas. "Por ejemplo, el año pasado, la economía (de México) crecía 
trimestralmente y en Estados Unidos ya se estaba presentando una 
contracción, entonces, se ha alterado un poco la relación entre los ciclos 
económicos de México y Estados Unidos", afirmó. Monserrat Aldave, 
economista principal de Finamex, recordó que desde los 80's, la relación 
entre las economías de ambos países se volvió muy estrecha por la 
vinculación comercial. Sin embargo, ahora la economía de EU se empezó a 
recuperar de una forma más homogénea, a diferencia de la de México. 
Esta discrepancia podría mantenerse por el hecho de que el alza las tasas 
de interés en ambos países no tiene el mismo impacto. En EU es mayor ya 
que más personas usan créditos, agregó Díaz. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/fuera-mascaras-lopez-gatell-en-el-
partido-y-en-el-gobierno/ 
Nos platican que ayer, a tres días de que la Auditoría Superior de la 
Federación entregue a la Cámara de Diputados el primer informe de la 
fiscalización a la Cuenta Pública 2022, se dieron a conocer imágenes del 
auditor superior de la Federación, David Colmenares, comiendo con el 
coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier Velasco, en un 
restaurante de Polanco en la Ciudad de México. La reunión quedó grabada 
en un video que publicó la diputada panista María Elena Pérez-Jaén, quien 
aseguró que la ASF está entregada a la 4T. Algunos se preguntan quién 
pagó la cuenta, si don David o don Ignacio; eso no se sabe, pero es muy 
probable que quizá la haya pagado el pueblo, pues pudo haberse cargado a 
la Cámara de Diputados o a la ASF. No asistas a comidas buenas que 
parezcan malas, dicen por ahí. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-06-28/op251753 
¡TOVARICH! No cabe duda de que la presencia de Adán Augusto López está 
creciendo muy fuerte y muy rápido en redes sociales, pues cada día tiene 
más y más seguidores... ¡de Rusia! 
ALGUNO de los genios estrategas de su campaña tuvo la graaan idea de 
comprarle seguidores al perfil de Instagram del tabasqueño. Y ahora la 
corcholata de Bucareli tiene seguidores con supuestos nombres como 
Kushkin, Sivakov, Lavorovaskaia, Hotenova y Chernikova. 
DENTRO de los 124 mil followers de Adán Augusto, lo mismo hay perfiles de 
la India que de Indonesia, lo cual suele suceder cuando alguien compra 
seguidores por millar para sus redes sociales. O lo que es lo mismo: amor 
fake con dinero real se paga. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1781 
Que las corcholatas comenzaron ayer a rendir cuentas de sus gastos en las 
giras que realizan por el país, pues mientras Adán Augusto López dijo en su 
visita a Sinaloa, papelito en mano, que ha erogado hasta ahora 395 mil pesos 
en transporte, logística y alimentos, Marcelo Ebrard aseguró en CdMx que 
su equipo lleva 300 mil pesos, pero insistió en que es desproporcionado el 
uso de recursos en la contienda, lo que obligó a Claudia Sheinbaum a 
responderle que en sus viajes no hay tal derroche. El ex canciller estará hoy 
en Monterrey, Nuevo León, donde detallará su propuesta de seguridad, que 
incluye más tecnología para la Guardia Nacional. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Al rescate del buque Claudia  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/al-rescate-del-buque-
claudia/ 
El Presidente ya se dio cuenta que cuando su corcholata favorita está a ras 
de tierra, aquello se vuelve una tragedia política. La deducción es 
automática: Andrés Manuel López Obrador va a tener que entrarle a la 
campaña presidencial mucho más de lo que se esperaba porque en apenas 
semana y media que llevan los recorridos morenistas, Claudia Sheinbaum 
es una versión todavía más triste de lo que era: le quitaron la investidura de 
jefa de Gobierno y fue como si le vaciaran lo poco que le quedaba de 
combustible. En los mítines repite un día después lo que AMLO dijo en la 
mañanera del día anterior. No siempre llena. No entusiasma. No da nota. Y 
Marcelo Ebrard la trae asoleada. Primero orilló a que renunciara, cosa que 
ella no quería. Luego la evidenció como la que no quiere debatir. Ahora la 
exhibe con sus gastos de campaña. 
 
Mario Maldonado 
4T ‘asfixiará’ al Poder Judicial con sueldos y fideicomisos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/4t-asfixiara-al-poder-judicial-
con-sueldos-y-fideicomisos/ 
El plan para “asfixiar” presupuestalmente al Poder Judicial de la Federación 
(PJF) está en marcha. El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió 
ayer a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) aclarar por qué los 
ministros y ministras supuestamente ganan más que el titular del Ejecutivo. 
Con esa solicitud se estrenó la nueva secretaria de Gobernación, Luisa María 
Alcalde. Es apenas el inicio de una guerra declarada a la SCJN por haber 
echado abajo el llamado Plan B de Reforma Electoral y la reforma que 
transfiere al Ejército el control de la Guardia Nacional; y también al Consejo 
de la Judicatura Federal, donde se aglutinan jueces y magistrados de todo 
el país. Ambos organismos son presididos por la ministra Norma Piña. 
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Salvador García Soto 
Marcelo ¿rompe o no rompe?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/marcelo-rompe-o-no-
rompe/ 
Si alguna incógnita ronda insistentemente el proceso interno de Morena, 
más allá de la obvia de quién será al final el ganador de las encuestas y del 
favor presidencial- es si Marcelo Ebrard aceptará un resultado que no le sea 
favorable. Porque a partir de las denuncias de irregularidades y violaciones 
que ya empezó a hacer en la contienda interna, como la del “derroche de 
dinero” que acusó en los eventos de sus contrincantes, es claro que el 
excanciller no aceptará un proceso viciado y en el que se violenten las reglas 
del Acuerdo interno de Morena, varias de las cuales fueron propuestas por 
él mismo. Adentro, en los cuarteles de Claudia Sheinbaum y de Adán 
Augusto, se afirma que “Marcelo tiene una estrategia para reventar el 
proceso” si ve que el resultado de las encuestas no le será favorable. 
Particularmente la ex Jefa de Gobierno, desde antes de que iniciara el 
proceso, ella llegó a afirmar tajantemente en varias mesas que Ebrard iba a 
terminar yéndose de Morena y rompiendo la unidad del movimiento 
lopezobradorista porque no estaba dispuesto a reconocer un resultado 
adverso a sus aspiraciones. 
 
Héctor de Mauleón 
El crimen también manda en Apatzingán  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-crimen-tambien-manda-
en-apatzingan/ 
Llegó el momento en que Apatzingán fue presa de una serie de ataques con 
drones cargados con explosivos. Los grupos del crimen organizado que se 
disputan el control de esa región michoacana –el Cártel Jalisco Nueva 
Generación y Cárteles Unidos, aliado al Mayo Zambada–, iniciaron su más 
reciente enfrentamiento en las primeras horas de la madrugada del 26 de 
junio. Lo hicieron con fusiles de asalto, en las cercanías de Loma de los 
Hoyos. Muy pronto, sin embargo, en medio del horror de la población, 
vinieron ataques con drones cargados con explosivos, algunos de los cuales 
estallaron en casas de la comunidad.  
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Fue un amanecer de locura. En la cabecera municipal se desató el robo de 
vehículos, que más tarde fueron incendiados. Negocios diversos fueron 
atacados con bombas molotov. 
 
Sergio Sarmiento 
Diablitos y apagones  
https://www.reforma.com/diablitos-y-apagones-2023-06-28/op251755 
"Y Dios dijo: 'Que se haga la luz, y hubo luz', pero la compañía de electricidad 
dijo que tendría que esperar hasta el jueves para que lo conectaran". Spike 
Milligan 
El presidente López Obrador sigue pensando que puede ocultar la realidad 
con declaraciones. Este pasado 24 de junio afirmó: "No, no hay nada que 
temer porque no van a haber [sic] apagones. Hay reservas suficientes de 
energía eléctrica. Y aunque nuestros adversarios, sobre todo los del Reforma 
y algunos diablitos, están alarmando, es importante que la gente sepa que 
no nos vamos a quedar sin luz, que tenemos reservas, y, además, no va a 
aumentar el precio de la luz". No es la primera vez que lo dice. El 29 de 
diciembre de 2020, después del gran apagón del día de los inocentes, 
declaró: "Ante la pregunta de si va a seguir sucediendo, yo puedo adelantar 
que no; tenemos un buen servicio de energía eléctrica". El 20 de febrero de 
2021 repitió: "La Comisión Federal de Electricidad va a garantizar que no 
haya apagones, que siempre se tenga energía eléctrica, y voy a reafirmar el 
compromiso de que no va a aumentar el precio de la luz".  
 
Carlos Marín 
Confunden sueldo con percepciones  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/confunden-sueldo-con-
percepciones 
En vez de que informe sobre su gestión en la Secretaría del Trabajo ante la 
huelga que terminó matando a Notimex o el incumplimiento de la promesa 
presidencial de rescatar los cuerpos de 65 mineros que quedaron 
sepultados en Pasta de Conchos, lo primero que hace la nueva titular de 
Gobernación, Luisa María Alcalde, es pedirle a la presidenta del Poder 
Judicial de la Federación, Norma Lucía Piña Hernández, “explicar” por qué 
los ministros de la Suprema Corte perciben un sueldo mayor que el  
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presidente López Obrador. “Violan el artículo 127 de la Constitución”, afirmó 
en coincidencia con su jefe, quien razonó así la solicitud: 
“Voy, les informo, a presentar a través de la Secretaría de Gobernación, que 
tiene las facultades, un escrito para que me respondan por qué ellos violan 
la Constitución, en especial el artículo 127, que establece que nadie debe 
ganar más que el Presidente de la República, y ellos ganan cuatro, cinco 
veces más que lo que yo gano. Ya lo estudiaron los abogados y procede 
hacer el escrito, y en cinco días me tienen que dar una respuesta…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
La Corte, ¿va a seguir callada?  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-corte-va-a-seguir-
callada 
El ánimo de personalizar el ejercicio de la Presidencia es incontenible. 
Florestán 
El presidente López Obrador insistió ayer que los ministros de la Corte violan 
la Constitución porque nadie puede ganar más que él, por lo que les 
mandaría una carta para que les explicara el por qué.  
Y por la tarde se dio a conocer que la secretaria de Gobernación, Luisa María 
Alcalde, había enviado un oficio a la presidenta de la Corte, Norma Lucía 
Piña Hernández, solicitándole un informe sobre las acciones que ha 
realizado para cumplir con el mandato del artículo 127 de la Constitución, 
por el que ningún servidor público podrá recibir remuneración mayor a la 
del presidente de la República, dándole cinco días para responder. 
 
Enrique Quintana 
¿Hacia dónde va la economía mexicana?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/06/28/hacia-donde-va-
la-economia-mexicana/ 
El INEGI es la principal fuente de información económica en México. 
Nos permite anticipar la dirección en la que se está moviendo la economía 
y con base en ello tomar decisiones en los negocios o en el consumo. 
Un esfuerzo permanente que ha hecho el Instituto es ofrecer tan 
anticipadamente como es posible las cifras relevantes. 
Una estadística precisa, pero que llegue muy tarde, puede ser ya poco útil. 
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Una cifra que marque tendencia, aunque no tenga toda la precisión, puede 
permitir que se tomen decisiones de importancia. Uno de estos indicadores 
anticipados es el llamado Indicador Oportuno de Actividad Económica 
(IOAE), que presenta el INEGI tan pronto como le es posible. 
 
Raymundo Riva Palacio 
24 horas de sueños  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/06/28/24-horas-de-
suenos/ 
Un día, un solo día duró la cohesión de la oposición. Veinticuatro horas 
después de anunciarse el Frente Amplio por México creado por los 
principales partidos de oposición y varias organizaciones de la sociedad civil 
para hacerle frente al presidente Andrés Manuel López Obrador y Morena 
en la próxima elección presidencial, hizo agua. El Consejo Electoral 
Ciudadano que fue invitado por los organizadores del frente hace unas 
semanas para formar parte de un proceso novedoso, les prometieron, para 
escoger la mejor candidatura presidencial, decidió romper con el frente y 
disolverse. Los términos de la invitación original a exconsejeros electorales, 
activistas sociales y académicos cambiaron. Como grupo se salieron del 
frente al reconocer que “la coyuntura política y la construcción de acuerdos 
a efecto de privilegiar la unidad de cara a las elecciones de 2024 son 
prioritarios”. Es decir, los compromisos y ajustes en el método de selección 
de candidato no fueron los platicados, y antes de avalar un proceso con el 
cual están en desacuerdo, optaron por decir adiós, en el entendido de que 
podría ser que alguno de sus 11 integrantes pudiera participar de manera 
individual en el consejo técnico que se anunciará mañana jueves. 
 
Darío Celis 
Xóchitl, con “X” de los Claudios  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/6/28/xochitl-con-x-de-los-claudios-
517479.html 
¡ES XÓCHITL, ESTÚPIDOS! 
El presidente Andrés Manuel López Obrador no se equivoca cuando afirma 
que el proceso de selección del candidato del Frente Opositor es una 
faramalla: la candidata es la panista Xóchitl Gálvez.  
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“¡Nooo, mire: yo no estoy preparada para eso!”, reviró la ex delegada de 
Miguel Hidalgo a Claudio X. González Laporte. 
El jefe moral del Consejo Mexicano de Negocios (CMN) ya le había enviado 
varios obuses. Fue hace varias semanas, cuando el dueño de Kimberly-Clark 
de México la sentó con varios integrantes del selecto CMN que querían 
escuchar su visión de la CDMX, pero que don Claudio terminó torciendo. 
“Usted debería ser candidata a la Presidencia”, le insistió el jerarca 
empresarial. La reunión terminaría sin que Xóchitl aceptara la invitación. 
Pero días después, su postura daría un giro de 180%. 
Patrocinada legalmente por el Consejo de Litigio Estratégico, cuyo caso 
impulsó Claudio X. González Guajardo, Xóchitl consiguió colocarse en el 
ánimo de la ciudadanía: exigió un derecho de réplica al Presidente. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Gobierno del Estado y Procuraduría Agraria darán certeza 
jurídica en la tenencia de la tierra a quintanarroenses  
https://www.gob.mx/pa/prensa/gobierno-del-estado-y-procuraduria-agraria-daran-
certeza-juridica-en-la-tenencia-de-la-tierra-a-quintanarroenses-338025 
Quintana Roo, Cancún. - En un acto de justicia social para mujeres y 
hombres de las zonas rurales, la gobernadora Mara Lezama Espinosa firmó 
con el titular de la Procuraduría Agraria, Luis Rafael Hernández Palacios 
Mirón, un convenio para dar certeza jurídica patrimonial a más de 280 ejidos 
de todo el estado y acreditar la tenencia de la tierra para acceder a los 
programas sociales de gobierno. Autoridades coincidieron en que en 
Quintana Roo ningún gobierno había impulsado un programa general de 
esta magnitud y, por fin, se inicia un procedimiento de regularización de la 
propiedad de manera formal, que incluye al Gobierno Federal, Estatal y 
Municipal. La gobernadora de Quintana Roo destacó el trabajo con el 
Gobierno de México y el apoyo del presidente de la República, Andrés 
Manuel López Obrador, permite avanzar en mejorar la calidad de vida de los 
seres humanos. El objetivo es poner en la prioridad de lo público a las 
familias, a los hombres, a las mujeres, a las niñas y a los niños. 
Mara Lezama explicó que el gobierno del estado apoyará con subsidios al 
100% en la titulación y la inscripción, tanto en aranceles notariales como del 
Registro Público de la Propiedad, así como en la expedición de copias 
certificadas. Por su parte, el procurador Agrario Luis Rafael Hernández 
apuntó que la certeza jurídica es ahora instrumento para acceder a los 
servicios y programas del Bienestar, despejar los temas de sucesión, y en el 
caso de escuelas, hospitales y otros temas de inversión pública, se requiere 
la acreditación legal de la posición para su desarrollo. 
“Este convenio pone de manifiesto la vocación social de la Gobernadora y el 
interés de buscar las mejores condiciones para el pueblo de Quintana Roo, 
y estos acuerdos son en favor de generar la certeza jurídica para que puedan 
acceder a todos los servicios y programas de bienestar”, dijo. 
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Gobierno del Estado y Procuraduría Agraria darán certeza 
jurídica en la tenencia de la tierra a quintanarroenses  
https://cgc.qroo.gob.mx/gobierno-del-estado-y-procuraduria-agraria-daran-certeza-
juridica-en-la-tenencia-de-la-tierra-a-quintanarroenses/ 
Quintana Roo, Cancún. - En un acto de justicia social para mujeres y 
hombres de las zonas rurales, la gobernadora Mara Lezama Espinosa firmó 
con el titular de la Procuraduría Agraria Luis Rafael Hernández Palacios 
Mirón un convenio para dar certeza jurídica patrimonial a más de 280 ejidos 
de todo el estado y acreditar la tenencia de la tierra para acceder a los 
programas sociales de gobierno. Autoridades coincidieron en que en 
Quintana Roo ningún gobierno había impulsado un programa general de 
esta magnitud y, por fin, se inicia un procedimiento de regularización de la 
propiedad de manera formal, que incluye al Gobierno Federal, Estatal y 
Municipal. La gobernadora de Quintana Roo destacó el trabajo con el 
Gobierno de México y el apoyo del presidente de la República, Andrés 
Manuel López Obrador permite avanzar en mejorar la calidad de vida de los 
seres humanos. El objetivo es poner en la prioridad de lo público a las 
familias, a los hombres, a las mujeres, a las niñas y a los niños. 
Por su parte, el procurador Agrario Luis Rafael Hernández apuntó que la 
certeza jurídica es ahora instrumento para acceder a los servicios y 
programas del Bienestar, despejar los temas de sucesión, y en el caso de 
escuelas, hospitales y otros temas de inversión pública, se requiere la 
acreditación legal de la posición para su desarrollo. 
“Este convenio pone de manifiesto la vocación social de la Gobernadora y el 
interés de buscar las mejores condiciones para el pueblo de Quintana Roo y 
estos acuerdos son en favor de generar la certeza jurídica para que puedan 
acceder a todos los servicios y programas de bienestar”, dijo. 
(Información disponible en 10 portales distintas) 
 
Misnebalam, visiones encontradas entre ejidatarios y 
habitantes de Chablekal  
https://www.lajornadamaya.mx/opinion/216992/misnebalam-visiones-encontradas-entre-
ejidatarios-y-habitantes-de-chablekal-yucatan-desarrollo-ecoturistico 
Yucatán, Mérida. - El día 12 de junio se llevó a cabo una audiencia en el 
Tribunal Unitario Agrario 34, entre el ejido de Chablekal y la Unión de  
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pobladores y pobladoras de Chablekal, como parte del juicio agrario con el 
expediente TUA-341776-2014, en el que de nueva cuenta se enfrentaron 
habitantes y ejidatarios por el destino de lo que queda de selva baja en dicha 
población en aproximadamente 400 hectáreas ubicadas en el norte de 
Mérida en la ex hacienda de Misnebalam. Se trata de visiones del mundo 
encontradas entre ejidatarios y habitantes de Chablekal: hablamos de 
personas que están emparentadas, son familiares, pero que están divididas 
sobre el destino de su pueblo y de lo que queda de los ecosistemas que 
están siendo arrasados por la voracidad sin freno de la expansión urbana 
que aflige a la capital yucateca. En Misnebalam se refugia fauna que está 
desapareciendo de Yucatán pero también hay vestigios arqueológicos 
mayas y sobre todo, la posibilidad de impulsar el desarrollo ecoturístico, en 
lugar de la construcción de mega fraccionamientos y desarrollos 
inmobiliarios tan en boga en Yucatán.  
En los últimos nueve años, el ejido y sus asambleas han debido enfrentar la 
resistencia de mujeres y hombres que rechazan que se venda el último 
reducto de selva que sobrevive en Chablekal y que es un pulmón en el norte 
de Mérida, ciudad cada día más asfixiada por el avance de la mancha 
urbana. Se trata de 360 personas, habitantes de Chablekal, que se 
reconocen como mayas, y que obtuvieron medidas cautelares a pesar de no 
ser ejidatarios, para evitar que el “monte de Misnebalam” sea vendido, 
fraccionado, lotificado por los ejidatarios. Sin embargo, los ejidatarios, que 
rechazan “la interferencia” de sus familiares, amigos y habitantes de 
Chablekal, insisten en que dicho monte sea vendido a toda costa. Han 
realizado asambleas, violando las medidas cautelares decretadas por el 
Tribunal Unitario Agrario 34 con sede en Mérida, Yucatán. Asimismo, 
explicaron que estos ejidatarios y ejidatarias nos gritaban e insultaban 
coreando “fuera, fuera” y acusando de “ladrones de tierras” y muchas cosas 
más durante la sesión en el Tribunal Unitario Agrario el que en fecha aún 
por definirse deberá celebrar otra sesión para dirimir el diferendo entre 
ejidatarios y habitantes, en el que no ha faltado la corrupción cómplice de 
la Procuraduría Agraria, la que se ha pasado por el arco del triunfo las 
medidas cautelares dictadas por el Tribunal Unitario Agrario 34. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Comuneros de San Miguel Aquila desconocen a mediador de 
Segob en conflicto con Ternium  
https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2023/6/27/comuneros-de-san-miguel-
aquila-desconocen-mediador-de-segob-en-conflicto-con-ternium-309552.html 
Michoacán, Morelia. - Comuneros de San Miguel Aquila desconocieron al 
representante de la Secretaría de Gobernación (Segob), Ignacio Ocampo 
Barrueta, como mediador en el conflicto que sostienen desde enero pasado 
con la minera trasnacional Ternium, luego de la desaparición del líder 
comunal Antonio Díaz Valencia y del abogado defensor de derechos 
humanos Ricardo Arturo Lagunes Gasca. El grupo mayoritario de 
comuneros emitió un pronunciamiento en el que expuso que la decisión de 
desconocer al funcionario federal obedece a que “en los últimos días, y 
olvidando su función mediadora, (Ignacio Ocampo) asumió un papel parcial 
en apoyo a los intereses de la empresa Ternium”, de capital ítalo-argentino. 
Pese a las exigencias de organismos nacionales e internacionales para 
localizar a Ricardo Lagunes y Antonio Díaz, hasta la fecha las investigaciones 
no han arrojado resultados, aunque ya fue detenido y puesto en prisión José 
Cortés Ramos, alias Cochelo, comunero de Aquila y presunto autor 
intelectual de la desaparición, con la probable complicidad de otros 
integrantes de su grupo. “De acuerdo con el pronunciamiento de los 
comuneros, “existen diversas líneas de investigación sobre quiénes más 
pudieran estar detrás de este crimen de lesa humanidad, que no excluyen 
la probable responsabilidad de otros actores regionales e incluso de 
funcionarios encargados de la administración de justicia agraria y de 
empresas”. Al momento de su desaparición, Díaz Valencia y Lagunes Gasca 
“se encontraban librando –en representación de la mayoría de nuestra 
comunidad– una significativa batalla legal en contra del grupo liderado por 
José Cortés Ramos, con el fin de que la Procuraduría Agraria emitiera una 
convocatoria para la realización de una asamblea general de comuneros en 
la que se elijan democráticamente un comisariado de bienes comunales y 
un consejo de vigilancia que representen a la Comunidad”. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Pide Procuraduría Agraria no politizar caso Tlanchinol  
https://hidalgo.quadratin.com.mx/municipios/pide-procuraduria-agraria-no-politizar-caso-
tlanchinol/ 
Hidalgo, Huejutla. - Andrés Velázquez Vázquez, delegado Federal de la 
Procuraduría Agraria (PA) en el estado Hidalgo, consideró existe mucha 
desinformación en torno al caso que relaciona a vecinos de la cabecera 
municipal con ejidatarios del núcleo agrario de Tlanchinol. Comentó que en 
ningún momento se pretende quitar propiedad alguna a quien legalmente 
la haya adquirido, además de informar que las acciones que se 
implementan actualmente consisten en delimitar los bienes comunales y 
de esa manera beneficiar a la población a través del programa de 
regularización de tenencia de la tierra que promueve el Gobierno Federal. 
En este sentido, lamentó que existan personas que desvirtúen los trabajos 
que se están llevando a cabo para dar certeza a comuneros y propietarios 
de los lotes que en su momento fueron adquiridos. 
«Algunas personas utilizan esa situación para cuestiones de carácter 
distinto a las de carácter agrario (…) es un tema necesaria y exclusivamente 
de la asamblea de comuneros de los diferentes núcleos agrarios», expresó. 
El funcionario federal visitó la región de la Huasteca para informar de las 
jornadas notariales para núcleos agrarios 2023 que se llevarán a cabo en 
coordinación con el Gobierno del Estado de Hidalgo durante los días 6 y 7 
de julio en los municipios Atlapexco y Huautla. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Buscan regresar Tribunal Unitario Agrario a Huejutla  
https://www.am.com.mx/huasteca/2023/6/27/buscan-regresar-tribunal-unitario-agrario-
huejutla-666286.htmlHidalgo. - El delegado de la Procuraduría Agraria en 
Hidalgo, Andrés Velázquez Vázquez, anunció que trabajan para que la sede 
del Tribunal Unitario Agrario (TUA) 43, actualmente ubicado en la ciudad de 
Tampico, Tamaulipas, regrese a Huejutla, cabecera distrital de la Huasteca. 
Lo anterior, con el fin de dar atención a los 150 juicios agrarios de esa región 
hidalguense. Así lo mencionó tras anunciar las sedes de las Jornadas 
Notariales que se van a llevarán a cabo en Atlapexco y Huautla el 6 y 7 de 
junio próximos.  
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En dichas jornadas adultos mayores ejidatarios y comuneros podrán 
continuar con el proceso de designar a sus sucesores y realizar sus 
testamentos para evitar conflictos familiares. 
 

Entregan convenios de ocupación en Chamula  
https://diariodechiapas.com/ultima-hora/entregan-convenios-de-ocupacion-en-chamula/ 
Chiapas. - Este martes la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano en compañía de la Procuraduría Agraria, la secretaria de Educación 
del Estado de Chiapas y la Comisión de Asuntos Agrarios del Congreso del 
Estado, entregaron 65 convenios de ocupación para comunidades de 
Chamula. Estos convenios de ocupación previa de 65 escuelas de nivel 
Preescolar, Primaria y Telesecundaria, ubicadas en diferentes parajes en el 
municipio de San Juan Chamula, ayuda a que las instituciones escolares 
tengan sus títulos de propiedad.  
“El objetivo es que la secretaria de Educación Federal y Estatal con los bienes 
comunales de Chamula y el aval de la Procuraduría Agraria obtengan con 
esta firma de convenio de ocupación previa que las 65 instituciones 
educativas de los niveles de preescolar, primaria y telesecundaria obtengan 
el título de propiedad que necesitan para que sean beneficiadas con 
infraestructura material y educativa logrando beneficiar a muchos niños y 
adolescentes de esta comunidad”, señaló la diputada Carolina Zuarth 
Ramos, presidente de la Comisión de Reforma Agraria de la LXVIII 
Legislatura del Congreso del Estado de Chiapas. 
 
Empresas adquieren Bonos de Carbono a ejidos  
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/local/empresas-adquieren-bonos-de-carbono-a-
ejidos-10274934.html 
Hidalgo. - Bajo la condicionante de cuidar el medio ambiente, Hidalgo es 
beneficiado con la venta de Bonos de Carbono mediante la Agenda de Kioto 
que permite a ejidatarios cuidar de sus bosques a cambio de aportaciones 
económicas. De esta forma, habrá la generación de economía en los ejidos, 
informó el titular de la Procuraduría Agraria en Hidalgo, Andrés Velázquez 
Vázquez al detallar que ya se lleva a cabo en algunas partes de la Sierra 
hidalguense. Indicó que el ejido en la entidad es un universo enorme con 
mucha posibilidad de convertir al estado en una potencia económica, pues 
tan solo son 200 núcleos agrarios que generan bienestar en la explotación  
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de bienes forestales. De tal forma que actualmente, lleva a cabo esta 
dependencia federal junto con el gobierno estatal denominado Venta de 
Bonos de Carbono que son recursos de empresas que vendrán a invertir a 
tierras hidalguenses. Los ejidos que cuenten con bosque, tienen la 
posibilidad de ingresar a ese tipo de programa designado a fin de evitar 
incendios, la erosión, generar programas de reforestación, de cuidado a 
tanto a la flora como a la fauna, “la única condicionante es cuidar de los 
bosques”, dijo. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Invirtió Sedatu más de 660 mdp en cinco de los recién 
nombrados Pueblos Mágicos  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/invirtio-sedatu-mas-de-660-mdp-en-cinco-de-los-
recien-nombrados-pueblos-magicos 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) invirtió más 
de 660 millones de pesos (mdp) en cinco de los recién nombrados por la 
Secretaría de Turismo "Pueblos Mágicos" por sus características de vida 
comunitaria, naturaleza, costumbres y tradiciones. Se trata de Candelaria, 
Campeche; Temacapulín, Jalisco; San Blas, Nayarit; Teapa, Tabasco; y 
Córdoba, Veracruz; municipios donde esta dependencia encabezada por 
Román Meyer Falcón realizó 19 obras de mejoramiento urbano y desarrollo 
territorial para impulsar el bienestar de las familias, fortaleciendo el 
comercio y turismo. En Candelaria, Campeche, se realizaron cinco obras con 
una inversión de 98 mdp: la ampliación y renovación del malecón, el centro 
histórico y una plaza pública; la construcción de una casa de cultura con 
biblioteca, la Estación de Bomberos Coahuilitas y la Unidad Deportiva 
Independencia.  Con una inversión de 174 mdp, se realizaron en San Blas, 
Nayarit, cuatro proyectos: se renovó el muelle, su entorno urbano, la plaza 
central y la calle Benito Juárez; la exaduana fue convertida en un centro 
cultural, en tanto que el Templo de Nuestra Señora de Fátima construido en 
el Siglo XIX también fue intervenido. 
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